

Tercer grado

Querétaro

La entidad donde vivo



La visión del mundo natural y social de los pueblos prehispánicos.

Mitos y leyendas

Para empezar a andar



Las personas platican sucesos. También narran cómo era la vida de nuestros pueblos o municipios en el pasado, y por qué tienen ciertas costumbres.

- ¿Han escuchado algún relato sobre el lugar donde viven? Platíquenselo a todos sus compañeros.
- ¿Conocen alguna leyenda o mito?
- ¿Creen que todo lo que dicen las leyendas es verdad?

Para responder preguntas como: ¿por qué existen el día y la noche?, ¿por qué llueve y de dónde viene la lluvia?, ¿de qué están hechos el Sol y la Luna?, ¿a dónde se van las personas cuando mueren?, los antiguos pobladores de Querétaro crearon mitos y leyendas, que son relatos con algunos elementos de realidad y otros de fantasía.

Los transmitían platicándolos entre ellos y a sus hijos, para que éstos, a su vez, se los contaran a los suyos, es decir, los pasaban de generación en generación.

Me preparo para salir



Al recorrer los pueblos prehispánicos de la entidad conociste la forma de vida de sus habitantes. Ahora descubrirás cómo pensaban acerca de la vida y la naturaleza. Sus pensamientos y reflexiones han llegado hasta nuestros días gracias a mitos y leyendas.

Las leyendas dan origen a algunas de las manifestaciones culturales que tenemos como mexicanos. Por medio de mitos y leyendas los pueblos prehispánicos se explicaban el origen del mundo y la naturaleza.



El mito de la siguiente página es otomí, un grupo indígena que habita nuestra entidad; léanlo y coméntenlo con base en la pregunta que aparece al final.

La creación del mundo

Todavía en el seno de su madre, un dios huía de los demonios que querían matarlos. Cuando casi los habían alcanzado, el dios le dijo a su madre que tirara por encima de su hombro unas piedrecitas que se convirtieron en enormes montañas.



Luego, un pedazo de espejo que también arrojaron se convirtió en un inmenso mar, en los lagos y en los ríos que todavía existen. Por último, arrojó unas plantitas que se transformaron en bosques, selvas y cultivos. De esta manera, ambos lograron huir y los ñañús u otomíes existieron desde entonces.



¿En qué se parecen los objetos que arrojaron el dios y su madre a los elementos del paisaje que vimos en el bloque I? Coméntenlo en grupo.

Haz un dibujo que ilustre el mito que acabas de leer.



Para los antiguos pobladores queretanos era muy importante saber cómo se formó la naturaleza, porque de ella obtenían lo necesario para vivir. La respetaban y le rendían culto, pues era parte de su religión.



Lean la siguiente leyenda otomí, que se narraba en la Sierra Gorda. Después, coméntenla basándose en la pregunta de la página 61.

Los chichimecas, como otros pueblos prehispánicos, creían en la existencia de diversos dioses, representados por el Sol, la Luna y la Tierra, y que el espíritu de las personas no se extinguía al morir. Por ello, llevaban a cabo ceremonias para agradecer y complacer a sus dioses.

El cuauhixti o árbol de los ojos

Allá por la Sierra Gorda, junto a la corriente del río Xichú, existía un pueblo gobernado por un hombre llamado Chuin (Pájaro Azul), casado con la bella Andonéi (Flor).

Un día llegó un sajoo (hechicero) que profetizó: “De lejos vendrá un hermoso guerrero que te embrujará con la mirada de sus ojos, y te causará la muerte”.

Chuin ordenó que el hechicero fuera abandonado en el bosque para que las fieras lo destrozaran. Pasó el tiempo, y un día llegó un guerrero tenochca, llamado Coyoltótl embajador del emperador Moctezuma Ilhuicamina (Flechador del Cielo). Chuin salió a recibirlo con todos los honores, mas cuando el señor de Xichú llegó frente a él, el cielo azul transparente se llenó de rayos y truenos. Estos causaron temor en los habitantes del poblado, pues a pesar de la gran cantidad de rayos y truenos, no caía ni una sola gota de agua sobre la tierra.





Un amanecer, Andonéi decidió ir a bañarse al río, pero le salió al paso Coyoltótotl, quien la miró intensamente. Andonéi se sintió paralizada, sin poder regresar con su esposo. Chuin la buscó toda la noche hasta que al amanecer escuchó el canto triste del tecolote, y encontró a Andonéi y al guerrero Coyoltótotl. Ciego de celos, clavó su afilado puñal en el corazón del guerrero y le arrancó los ojos que habían embrujado a su esposa, clavándolos en el tronco del árbol más cercano.

Andonéi, como si despertara de un largo sueño, echó a correr camino del río, donde fue arrastrada por la corriente. ¡El augurio del viejo sajoo se había cumplido! Los años pasaron, y aquel árbol que nunca había florecido, un día dio flores y frutos, semejantes a los ojos humanos, y que actualmente se conocen como “ojo de venado”.



Hoy en día sabemos que una tormenta como la que atemorizó a los pobladores gobernados por Chuin es una tormenta eléctrica. ¿Por qué a los antiguos queretanos los impresionaba ese fenómeno?

Lo que aprendí en el recorrido

Escribe un mito que narre lo que podría suceder si no se respeta la naturaleza. En el texto, invita a tus compañeros y tu familia a conservarla.

En grupo y con su maestro, escojan los tres mejores mitos, transcribanlos en un pliego de papel de reúso y guárdenlos para colocarlos en el museo.